

**Zeitschrift:** Jahrbuch der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.  
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Annuaire de la Société  
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative  
**Herausgeber:** Schweizerische Naturforschende Gesellschaft  
**Band:** 167 (1987)

**Vereinsnachrichten:** Schweizerische Geographische Gesellschaft

**Autor:** Leimgruber, Walter

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

durch einen finanziellen Beitrag der SNG ermöglicht.

Der Vorstand war im 4. Quartal mit der Vorbereitung des von COGENE für Januar 1988 in Basel geplanten Symposium "Genetic Experimentation and Evolutionary Change" beschäftigt.

#### Administrative Tätigkeit

Die Vorstandsmitglieder Dres Bernhard, Müller und Skrupsky vertraten die SGG an der Delegiertenversammlung der USGEB in Lausanne. Die ordentliche Geschäftssitzung fand am 27. März anlässlich der USGEB Jahresversammlung in Lausanne statt.

Der Vorstand tagte am 23.12.1987 in Bern. Im Rahmen der Jahrestagung der SNG wird für 1988 ein Symposium "Farm animals with genetic disorders: Biomedical disease models" vorgesehen.

Der Präsident: PD Dr. Hans Peter Bernhard

### Schweizerische Geographische Gesellschaft

Gegründet 1881

#### Wissenschaftliche Tätigkeit

Mit dem Hauptsymposium "Eiszeitforschung" hat die 167. Jahresversammlung der SNG in Luzern viele Geographen angesprochen. Die Schweizerische Geographische Gesellschaft verzichtete deshalb auf die Durchführung eines eigenen Anlasses. Dafür unterstützte sie das Symposium zur Geomorphologie der Alpen und des Alpenvorlandes, das die Schweizerische Geomorphologische Gesellschaft gemeinsam mit dem Deutschen Arbeitskreis für Geomorphologie veranstaltete. Verschiedene Mitglieder der SGgG beteiligten sich auch an der Organisation der Exkursionen.

#### Publikationen

Von den vier Ausgaben der von der SGgG und der Geographischen-Ethnographischen Gesellschaft Zürich gemeinsam herausgegebenen Zeitschrift GEOGRAPHICA HELVETICA seien die Hefte 2 und 4 besonders hervorgehoben. Das erstere vermittelt einen Querschnitt durch die Quartärforschung in der Schweiz und wurde den Teilnehmern der Jahresversammlung der SNG abgegeben, das letztere war verschiedenen Problemen der Südalpen gewidmet (Vortragszusammenfassungen des Symposiums "Beiträge zur Geomorphologie der Alpen und des Alpenvorlandes").

#### Internationale Beziehungen

Der Präsident vertrat die SGgG am Deutschen Geographentag vom 12. bis 16. Oktober in München. Weitere Beziehungen wurden im Rahmen von Kommissionen, Arbeits- und Studiengruppen der IGU gepflegt (s. Bericht des Landeskomitees IGU).

### Koordination und Information

Wichtigstes Vorhaben der SGgG im Berichtsjahr bildete die Redaktion des "Leitbildes Geographie Schweiz", das in Zusammenarbeit mit der Schweizerischen Geographischen Kommission aus den Diskussionen der zwei Geographentage in Bern (1986) und Freiburg (1987) entstand. Es will die Zusammenarbeit zwischen den Geographischen Instituten und den Geographischen Gesellschaften fördern, die praxisorientierte Seite unseres Faches stärken und seine Rolle in der Gesellschaft besser hervorheben. Leitbild und Geographentag wurden von zwei Arbeitsgruppen in mehreren Sitzungen vorbereitet. Deren Mitgliedern sei hiermit für ihre Arbeit bestens gedankt.

Aus der Arbeit zum Leitbild heraus ergab sich die Notwendigkeit einer Neustrukturierung der Schweizer Geographie: mit einer Statutenrevision, die 1988 stattfinden soll, wird eine Straffung der Organisation und eine effizientere Vertretung nach aussen angestrebt.

### Administrative Tätigkeit

Die Jahresversammlung der SGgG fand am 9. Mai in Freiburg statt. Der erweiterte Vorstand traf sich am 11. April und am 5. Dezember ebenfalls in Freiburg. Der Zentralvorstand, seit dem 1. Januar vollständig aus Freiburger Mitgliedern zusammengesetzt, hielt im Berichtsjahr 4 Sitzungen ab.

An der Jahresversammlung wurde Dr. Erich Schwabe (Muri/BE) zum Ehrenmitglied ernannt.

Der Präsident: Prof. Walter Leimgruber

## Schweizerische Geologische Gesellschaft

Gegründet 1881

### Wissenschaftliche Tätigkeiten

Da mit dem Hauptsymposium der 167. Jahresversammlung der SNG in Luzern über "Eiszeitforschung" in starkem Masse auch die Geologie berührt wurde, schlossen sich die Schweizerische Geologische Gesellschaft und die Schweizerische Paläontologische Gesellschaft diesem Thema mit einem eintägigen Symposium über "Paläoklima und Klimaschwankungen" an.

Die zahlreich besuchten Vorträge stiessen offenbar auf ein breites Interesse, wohnten ihnen doch stets auch eine grösere Zahl nicht unserer Disziplin angehörende Tagungsteilnehmer bei.

Die Untergruppe der Ingenieurgeologen führte am 25. September eine Tagung zum Thema "In-situ Messungen in der Ingenieurgeologie: Methode, Erfahrungen, Nutzen" in Zürich durch. Die Exkursion zu diesem Thema führte am 26.9. in den Kanton Schaffhausen. Die Jahrestagung der Untergruppe der Hydrogeologen fand am 12. Juni in Basel